

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Lunes 12 de Marzo de 1900

Núm. 157

Consejo de ministros

El Consejo celebrado anoche en la Presidencia, tuvo muy poca importancia.

En primer término, se aprobó la distribución de fondos del presente mes y se despacharon varios expedientes administrativos de Hacienda, otro de Guerra sobre adquisición de material, algunos de Fomento y definitivamente el de Gobernación sobre la construcción de dos cuarteles para la Guardia civil en Madrid.

El Consejo acordó ordenar una visita de inspección al Sanatorio de Porta-Coeli (Valencia) antes de adoptar una resolución respecto al particular.

Dicha visita la girará el director de Sanidad Sr. Cortejarena.

El ministro de Gracia y Justicia fué autorizado por sus compañeros para presentar á las Cortes un proyecto de ley para la entrada en la carrera judicial y provisión de turnos de los funcionarios excedentes de Ultramar.

Los ministros cambiaron impresiones sobre la marcha de los debates parlamentarios, felicitándose del éxito que ha logrado en el Congreso la obra económica del Gobierno.

Hablóse de hacer un esfuerzo para que el Senado discuta lo más pronto posible todos los proyectos económicos, y de poner en juego recursos necesarios, á fin de suavizar la oposición en la Alta Cámara.

El ministro de Hacienda llevó á Consejo, mostrándolos á sus compañeros, los nuevos sellos de franqueo de 0'15 pesetas grabados por el Sr. Maura (D. Bartolomé) con la efígie del Rey esculpida en tinta azul.

Después de las doce terminó el Consejo.

INDIRECTAS

Dice un periódico de Málaga que de uno de los pueblos de la provincia se fugó hace días del domicilio conyugal una mujer casada.

En su persecución salieron no menos que quince parientes, el padre, el suegro, la suegra, los hermanos, los cuñados y cuñadas, tíos y tías, todos menos el esposo.

Al fin la encontraron en una posada de Málaga, y previo un fenomenal escándalo, lleváronse-la á remolque.

Pues tendría mucha gracia si les dijera el marido:
"¡que carguen con ese bulto los mismos que lo han traído!"

Ya he visto otro chaleco de terciopelo, con un verde esmeralda... que mete miedo.
Lo lucía ayer un joven que es diputado: ¡ya está de enhorabuena El Perfumado!

A los puertorriqueños les vá mucho

peor con los yanquis, á quienes aclamaban como libertadores, que con los españoles.

La crisis política y económica es la mayor que se ha conocido.

La Correspondencia de Puerto Rico dice que se ha perdido la esperanza de un mejor estado, y que después del desaliento vendrá la desesperación.

No desee el mal ajeno ni jamás fui vengativo, pero lo que allí sucede se lo tienen merecido.

El P. Cobos.

La feria de la Salud

En un suelto á todas luces oficioso, nuestro estimado colega el *Diario*, en su número de ayer, contesta indirectamente al artículo que uno de estos últimos días dedicamos á el importante asunto que nos sirve de epígrafe, haciendo constar que la comisión municipal correspondiente viene celebrando reuniones semanales, —cuya afirmación no es completamente exacta, como podríamos probarle con facilidad,—y que entre los trabajos que tiene dados figura la invitación dirigida á las sociedades y centros de recreo, á la Diputación, Cámara de Comercio y Hermandad de labradores, para que contribuyan al mayor esplendor de las fiestas, encargando además á una casa de Valencia la confección de un boceto para el programa, y determinando las líneas generales relacionadas con las instalaciones, alumbrado y otros detalles importantes.

Pues bien; antes de pasar adelante, y aun á trueque de que se nos tache de poco reservados, hemos de hacer constar que la campaña emprendida por EL DEFENSOR responde precisamente á la que como corresponsal del *Heraldo de Madrid* inició hace algunos días uno de los redactores más caracterizados del *Diario*, que se condolía, con razón, del abandono en que nuestros ediles tenían ese y otros asuntos de capital importancia para Córdoba, llegando además ese distinguido amigo nuestro á excitarnos verbal y vivamente para que le secundáramos en nuestras columnas, excitación que hemos atendido con la mayor complacencia, como acogeremos siempre todas las que tiendan á favorecer los intereses de nuestra querida provincia.

Esto sentado, vamos á contestar el suelto á que nos venimos refiriendo.

A pesar de su ampulosidad, resulta, si bien se examina, que la Comisión solo se ha ocupado de pedir á los demás que hagan lo que el Ayuntamiento está, en primer término, obligado á hacer, señalándoles, con su ejemplo, el camino que debe emprenderse para que la feria de la Salud, en progresiva decadencia,

recupere su perdida importancia.

Dice que la Comisión ha determinado ya las líneas generales relacionadas con las instalaciones, y esto es precisamente lo último que ha debido hacer, puesto que esas líneas generales no pueden ni deben trazarse interin no se conozca el número ó importancia de las tiendas que los particulares ó las sociedades pretendan instalar y el de las de los espectáculos que soliciten terrenos en el real.

El único paso que ha dado la Comisión en cuanto directa y exclusivamente atañe al Municipio, ha sido el encargo del boceto del cartel ó programa,—boceto que ya debía estar hecho;—pero en cambio, ni un solo festo de alguna novedad se ha ocurrido hasta ahora á nuestros regeneradores ediles, y ni siquiera se han cuidado de dirigirse á las Empresas ferroviarias solicitando que conceda más largo plazo que hasta ahora á los billetes de ida y vuelta que se expendan con el expresado motivo.

Todavía es tiempo de hacer algo, sin embargo.

¿Lo hará la Comisión?

El autor del "Don Alvaro,"

Anteayer fué aniversario del natalicio de D. Angel de Saavedra, duque de Rivas, y con tal motivo un importante diario madrileño dedica á nuestro ilustre paisano un bien escrito artículo, del que vamos á reproducir algunos párrafos.

El duque de Rivas,—dice—vino al mundo en Córdoba el 10 de Marzo de 1791, siendo sus padres D. Juan Martín de Saavedra y Ramírez, duque de Rivas, y doña María de Baquedano y Quiñones, marquesa de Andía y de Villalinda, grandes de España.

Murió en Madrid el 22 de Junio de 1865, y está enterrado en el convento de Mercenarios descalzos del cercano pueblo de Rivas, donde se venera la milagrosa imagen del *Cristo de los Afogados*, que tiene en Madrid muchos devotos que van todos los años á venerarla en romería.

Soldado que se batió heroicamente en la guerra de la Independencia, llegando á recibir, en una sola batalla, once heridas mortales, de las que le costó mucho reponerse; un tanto calavera y lidiador de toros en sus mocedades; fogoso y entusiasta revolucionario; prescripto errante por Europa durante diez años, ganándose el sustento con sus pinceles; poeta romántico; ministro conservador; embajador en Nápoles durante el más interesante período de su historia contemporánea, la Revolución del 47, y embajador en París durante el apogeo del segundo Imperio; presidente del Consejo de ministros; historiador de Massaniello; y, sobre todo, autor del *Don Alvaro*, la figura de D. Angel de Saavedra es una de las más interesantes de la España contemporánea, y por lo que tenía de castiza y genuinamente española, además de los méritos que en él concurrían, se debía conmemorar todos los años con alguna solemnidad literaria.

Ya que esto no se hace, creemos oportuno consagrarle un recuerdo en la

Prensa, no sólo para honrar su memoria, sino para despertar en la generación nueva, que no le conoció, la afición á leer sus obras.

Es triste que se represente *Cyrano de Bergerac*, y que se olvide el *Don Alvaro*, que vale en todos conceptos mucho más.

Si en las escuelas se hiciese aprender á los niños romances como el del *Castellano leal*, por ejemplo, adelantaría mucho la educación de la juventud.

No se debe olvidar el pasado al mirar el porvenir, ni dejar perder la memoria de hombres como el duque de Rivas.

De sus hijos varones sólo queda ya el ilustre heredero de su nombre; entre sus nietos hay militares como el conde de Urbasa y diplomáticos como el marqués de Villalobar, y el marqués de Villalinda, que fué de su madre, le comparte con una de sus nietas el hijo del insigne D. Juan Valera.

Pero quedan, sobre todo, sus obras poéticas, en las que comenzó cantando la guerra de la Independencia al comenzar el siglo, y terminó celebrando las victorias del ejército español en Africa, al mando del general O'Donnell.

Cuando el presente es triste, como sucede ahora, hay que buscar consuelo en el pasado con el recuerdo, y en el porvenir con la esperanza.

Privilegios injustificados

Es sumamente extraño lo que ocurre con algunas noticias de las que forzosamente se tiene conocimiento en este Gobierno civil; de las que nosotros, como los demás, tenemos el derecho de conocer para que el público, á su vez, la conozca, y que, sin embargo, se reservan para el uso particular de uno solo de nuestros colegas locales.

No parece sino que hay allí alguien,—y seguramente no es nuestro distinguido amigo el señor Gobernador de la provincia,—que esté interesado en la empresa y que, por consiguiente, le otorga la exclusividad para que su información sea más completa y exacta que la de los demás periódicos, á quienes así se perjudica.

Y decimos esto, en vista de lo que ha ocurrido con motivo del sangriento suceso de que ha sido teatro la hacienda de *Las Torrecillas* en Puente Genil.

Cierto es que no necesitamos del telegrama oficial para dar el sábado amplia y exacta noticia del hecho, merced á la diligencia de nuestro corresponsal en aquella población; pero también es verdad que el telegrama que el sábado publicó el *Diario*, únicamente á dicho periódico se facilitó; que de esta anomalía produjo nuestro reporter la oportuna queja, y se le aseguró que el referido telegrama no se había recibido en el Gobierno; pero que ayer mismo nos sorprendió otra vez el mismo *Diario* publicando otro telegrama expedido en Puente Genil á las 11'45 de la mañana de anteayer y dirigido por el

Sr. Alcalde de aquel pueblo á nuestra primera autoridad, dándole cuenta del suceso y pidiendo aumento de fuerza de la Guardia civil, y, en efecto, también se reservó para el *Diario* dicho telegrama, siendo de creer que en este caso no podrá decirse que el despacho en cuestión no se recibió en este Gobierno, viniendo al Sr. Gobernador dirigido, ni que se recibió tarde y no pudo por esta causa entregarse á nuestro reporter.

Pues bien; aunque nuestro amor propio se interese en estos asuntos y por lo mismo que todo el mundo puede creer (porque acaso sería lógico, aunque no fuera justo) que el órgano oficial de la política imperante goza de ciertos privilegios en las esferas gubernamentales, debemos declarar que así como no hemos de consentir jamás que se nos guarden consideraciones y preeminencias que no obtengan nuestros compañeros, protestamos y protestaremos de lo que se viene haciendo, lamentamos y lamentaremos que á tal punto se lleven las simpatías, ó lo que sea, hacia ciertas publicaciones, y declaramos que si las cosas continúan como hasta ahora, nos ahorraremos en adelante el trabajo de ir á adquirir noticias al referido centro.

PUENTE GENIL

(De nuestro corresponsal)

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA.

10 de Marzo 1900.

En las primeras horas de la pasada noche y en el sitio llamado "El Canal", á tres kilómetros de esta población, se ha cometido un robo de tres yuntas de bueyes, hiriendo los criminales con una navaja al boyero.

El dueño de las yuntas Bartolomé Salas, dió inmediatamente conocimiento del hecho al digno Capitán de la Guardia Civil y á nuestro infatigable paisano D. Francisco Carvajal, quienes salieron en persecución de los criminales que se dieron á la fuga, dejándose atrás las yuntas robadas.

Por las pesquisas de la guardia civil ha sido identificado el cadáver de que hacía mención en mi carta anterior.

Se llama Juan Castillo Cruz y es natural del vecino pueblo de Aguilar.

Miguel Romero.

Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

París 10.

Telegrafian á *Le Temps* desde Londres, con referencia á noticias de la guerra, que un fuerte comando boer, procedente de Bloemfontein, se ha unido en Abrahams Kraal á las fuerzas federadas que se hallaban en Poplar Grove, y que se replegaron ante los movimientos del ejército de lord Roberts verificados últimamente.

El general Joubert ha llegado á Pretoria, y lejos de haber dimitido, como se ha dicho, se ocupa en dictar las dis-

posiciones conducentes a poner en ejecución el nuevo plan de concentración y de medidas de defensa de la capital, en el caso eventual de que fuera sitiada.

El *Manchester Guardian* explica que, a partir del mes de Mayo, el Veld (territorio del Orange) se convierte en un verdadero desierto, en un páramo que no ofrece absolutamente nada para alimentar a los hombres ni a los caballos.

Si los boers, sigue diciendo el periódico inglés, inquietando a Roberts sin llegar a librar una gran batalla, logran retardar la marcha del generalísimo sobre Pretoria hasta la época de la sequía, conseguirán colocar al ejército inglés en una posición singularmente difícil y comprometida.

El *Manchester Guardian* dice saber, por otro lado, que desde Londres se enviará una Comisión especial con el encargo de intervenir en el arreglo de las condiciones de la paz, cuando se entablen las oportunas negociaciones para dar fin a la guerra.

Londres 11.

Según un despacho de la ciudad del Cabo, las autoridades militares se preocupan hondamente de la rebelión de la Gricualandia occidental, donde el levantamiento toma grandes proporciones y se va extendiendo rápidamente.

Lord Kitchener ha marchado por el camino de Victoria West, población situada al sur de Carnarvon, con objeto de organizar fuerzas para batir a los rebeldes.

París 11.

El periódico de esta capital *Le Journal* publica el resultado de una entrevista acerca de la cuestión del Transvaal, celebrada por su corresponsal en Londres con un conocido socialista inglés, Tom Mann, quien ha declarado en el curso de la conferencia que es indudable que Inglaterra ganará en esta ocasión la partida; pero el fin de la guerra no será en modo alguno el fin de las dificultades.

Si el Gobierno británico se atreve a tocar la independencia de las dos Repúblicas boers—añadió,—comenzaremos aquí un período de agitación popular, agitación que revestirá gran importancia, y con la cual será preciso contar entre los factores que hay que tener presentes para la solución del problema.

En una entrevista que ha tenido un periodista en Bruselas con el ministro plenipotenciario del Transvaal en Europa, doctor Leyds, ha manifestado éste que la intervención de las potencias para llegar a la paz es actualmente imposible, dadas las circunstancias, y que por lo mismo no cree que ninguna de ellas tome la iniciativa para intervenir en el conflicto angloboer.

Ha declarado, asimismo, que los boers se hallan decididos a defender a todo trance su independencia, y que la guerra continuará aun después de la toma de Pretoria por los ingleses, si es que éstos llegan a apoderarse de la capital del Transvaal.

Bruselas 11.

Le Petit Bleu publica un telegrama de Londres, con fecha de ayer, en el cual se dice lo siguiente:

“Puedo confirmar, con noticias autorizadas, la exactitud del rumor que había circulado de que Krüger y Steyn han telegrafado al Gabinete inglés proponiéndole la paz mediante el mantenimiento de la independencia de las Repúblicas.

Los telegramas proponiendo la paz se enviaron a su destino, según los informes que hasta mí han llegado, en la noche del martes al miércoles.

Creo, y no lo aseguro de una manera absoluta por la reserva que se ha guardado en asunto tan delicado, que la contestación del gobierno inglés ha sido transmitida a los presidentes de las dos Repúblicas del Transvaal y del Orange, probablemente por mediación de Leyds.

Por las averiguaciones que he practicado, parece que la contestación

del Gabinete inglés es de carácter intransigente, y que equivale a lo siguiente: Que la única condición con que Inglaterra admite negociaciones para la paz es la capitulación incondicional de las dos Repúblicas.

Londres 11.

Despacho oficial de Bloemfontein da cuenta de que la brigada de caballería de Troad Wold, y la división mandada por el general Keli Kenny, arrojaron, después de reñido combate, de sus posiciones a un destacamento boer atrinchado junto a Driefontein, en el camino de Bloemfontein.

Los boers abandonaron sobre el campo de batalla varios muertos, y dejaron en poder de los ingleses 40 prisioneros.

CONJURA EN EL BRASIL

POR TELÉGRAFO
De la Agencia Fabra

París 11.

Esta madrugada se ha recibido el siguiente despacho, fechado en Río Janeiro.

“Desde hace un mes el Gobierno brasileño tenía noticia de que varios enemigos del sosiego público conspiraban contra las instituciones.

En vista de los informes recibidos, decidió apelar a energías medidas cuando llegó a su conocimiento que el dinero procedente de los imperialistas se distribuía entre funcionarios públicos y particularmente agentes de policía, así como entre otras personas conocidas, seriamente comprometidas en la conspiración.

Los conjurados se proponían apoderarse de la persona del presidente de la República, señor Campos Salles, durante la permanencia de éste en Petrópolis, y proclamar un Gobierno provisional, compuesto de seis individuos.

Los principales comprometidos en este asunto han sido reducidos a prisión.

El hecho es vivamente comentado en Río Janeiro.”



Episodio de la conquista de Tenerife.

12 de Marzo de 1495

Sabido es que la conquista de la isla de Tenerife hizo pasar a los hijos de España grandes y numerosas privaciones y contratiempos, no solo por el tesón con que los isleños defendían su independencia, sino también por el abandono en que los soberanos tuvieron siempre a los conquistadores.

En una de las muchas ocasiones en que se vieron faltos de medios para mantenerse en el campo de Santa Cruz, doce de ellos acordaron pedir permiso a su jefe para marchar al valle de Anaga, donde suponían pastaban numerosos rebanos.

Como era natural, por lo temeraria que era tal empresa, les fué negado lo que solicitaban, y solo después de reiteradas peticiones, y visto que de ninguna otra manera podrían procurarse los alimentos que necesitaban, obtuvo aquel puñado de valientes el permiso para hacer el reconocimiento que deseaba.

Sin temores de ningún género penetraron en el valle de Ygueste hasta Taganana, en donde se apoderaron del ganado que custodiaban seis pastores.

Satisfechos por el buen resultado de la excursión, trataron de tornar a Santa Cruz; pero al llegar al valle de San Andrés vieron de pronto rodeados por 200 anagüeses, mandados por el meneco Benchara.

La situación para los nuestros era crítica en demasía, por no tener otra retirada que el mar y tener que haberse las con fuerzas tan superiores a las suyas.

Mas como los desfallecimientos y la

cobaría no tenían sitio en sus corazones, aprestáronse a la defensa.

Rodrigo de Barrio, uno de los más decididos españoles que se encontraron en tan apurado trance, con agudo imperioso y actitud resuelta gritó a los isleños:

—¡Rendios, bárbaro! Ya hemos echado nuestra cuenta, y sabemos bien cuantas cabzas vuestras tocan a cada una de nuestras espadas.

Los guanches al escuchar tan audaz intimación y ver tanta valentía en la actitud de los españoles, quedáronse sin saber qué partido tomar, y en vista de ello, Juan de Llerena, otro de los más resueltos, dijo a sus camaradas:

—¿En qué nos tenemos? Afrenta grande será para nosotros regresar a Santa Cruz sin la presa de ganado que hemos hecho, y sin que nos acompañe siquiera una mitad de estos bárbaros maniatados. ¡A ellos!

Seguidamente los españoles hicieron una descarga cerrada de mosquete y ballesta contra los isleños, y metiendo mano a sus espadas los acometieron al grito de ¡Santiago!

La decisión y la rapidez de la acometida desconcertó a los guanches, quienes, sin casi defenderse, fueron acuchillados y muertos en su mayoría, incluso el valiente Benchara, que gravemente herido y viendo perdida su causa, se arrojó desde elevada peña al mar, y no caer prisionero de los españoles. Estos, después de reunir el ganado disperso, tomaron el camino del campo de Santa Cruz, a donde llegaron con gran regocijo de sus compañeros que estaban muy lejos de ver regresar sanos y salvos a los expedicionarios, y menos triunfantes, conduciendo tan grande botín.

Maese Rodrigo.

Un nieto de Napoleón

Los ensayos de *L'Aiglon*, la nueva obra de Edmundo Rostand, el celebrado autor de *Cyrano de Bergerac*, que Sarah Bernhardt va a estrenar muy pronto, evocan los recuerdos unidos a la figura del duque de Reichstadt, el hijo de Napoleón I y de la emperatriz María Luisa.

Este príncipe, nacido en medio de los esplendores de las Tullerías, cuando su padre era árbitro de los destinos del mundo, y que recibió el pomposo título de rey de Roma, es, por sus vicisitudes y sus desgracias, uno de los personajes históricos más interesantes del presente siglo.

Apenas había cumplido tres años, tuvo que abandonar a Francia para vivir en Austria, recogido por su abuelo materno, que le hizo educar poniendo especial cuidado en que olvidase todo lo que tenía de Napoleón.

Su madre se casó en segundas nupcias con el conde de Neipperg, y a él le hicieron entrar en el ejército austriaco con el título de duque de Reichstadt, que fué el que usó hasta que falleció el 22 de Julio de 1832, en Viena a la edad de 21 años.

Tal fué el oscuro fin del que era al nacer heredero del gigantesco Imperio francés y del reino de Italia.

Nada más novelesco que los episodios que se desarrollan en torno de la vida de este príncipe, y sus esperanzas, sus desencuentros, sus tentativas. La época del bonapartismo en Italia; la retirada a la vida de madama Leticia Bonaparte en Roma, negándose a iluminar su palacio durante las fiestas que dá el Papa en honor del emperador Francisco; sus esfuerzos por ver a su nieto; las cartas que le escribe, los emisarios que le envía; todo esto es de gran interés y eminentemente novelesco.

El duque de Reichstadt había heredado, en cuanto a lo físico, lo mejor de sus padres: el busto Napoleónico, unido a una esbelta y gallarda figura, y no podían faltar en su historia las intrigas amorosas. Su presentación en un baile famoso de lord Cowley, embajador de Inglaterra en Viena, produjo una gran sensación entre las damas de la sociedad aristocrática, y llovieron sobre él las citas y los billetes amo-

ros, naciendo intrigas que animaron la corta vida del joven príncipe.

El último capítulo de esta historia lo acaba de escribir un alemán, que afirma ser hijo legítimo del duque de Reichstadt. El nieto, más o menos auténtico, de Napoleón habita en Chemnitz, ciudad industrial de más de 150.000 almas, próxima a Dresde, en Sajonia, y ejerce la profesión de sastre.

Es posible que Rostand, el aplaudido autor que actualmente dirige los ensayos de *L'Aiglon* en el teatro de Sarah Bernhardt, escriba algún día una nueva comedia haciendo protagonista de ella al sastre de Chemnitz, cuya existencia nos revelan los periódicos franceses, haciendo de paso una excelente reclamación a la nueva obra del joven dramaturgo.

EL DUELO

Diez y nueve siglos van transcurridos desde aquella época memorable, que sirve de base a nuestra civilización, en que Jesús de Galilea decía a las gentes en las orillas del Jordán: *Amad a vuestros enemigos, bendecid a los que os maldicen, haced bien a los que os aborrecen y orad por los que os ultrajan y os persiguen.*

Nunca ha podido cumplirse el mandamiento dictado a Moisés por Jehová en Horeb: *No matarás.*

Ni la sublime doctrina de abnegación de Jesús ni el humano precepto hebreico han llegado a realizarse. Los hombres siguen matándose, la guerra es un hecho patente, el ejército una institución consustancial de todos los pueblos cristianos. ¿Por qué los hombres que llevan la cruz hasta en la espada, no siguen a Jesús? Ya lo adivinaba Cristo cuando decía que para practicar su doctrina hay que ser perfectos como nuestro Padre que está en los cielos.

Precisamente en esa imperfección humana estriba la razón de la guerra, duelo entre naciones, y del duelo, combate entre dos individuos...

Combatían antiguamente los hombres como manadas de fieras; pelean hoy como seres racionales; la ley es la misma, solo que la ciencia entera concurre a perfeccionar la lucha, y hoy vence el que sabe más geografía, más balística, más estrategia, y calcula más fría y serenamente los datos que lidian para resolver el problema mecánico de la victoria.

Nada importa tener la justicia y la razón. Ese mismo pueblo yankee, a cuya emancipación contribuimos hace un siglo, cuando vería a la vida como un pigmeo, acaba de aplastarnos cuando se ha hecho gigante, sin mirar a la inmoralidad del robo perpetrado, atendiendo solo a su utilidad, venciéndonos únicamente por su mayor cultura y por el poderío de su riqueza. La misma razón existe para que un imperio de más de doscientos millones de habitantes y de colosal fortuna ataque a las dos repúblicas sudafricanas que, entre las dos, tienen menos gente blanca que hay en Madrid.

Se imaginará acaso que la ley natural exceptúa al individuo de esa condición inalterable que rige al derecho internacional. Nada más equivocado. La persona humana está todavía menos garantida contra la fuerza que las nacionalidades.

Se dirá que así y todo existen un Código penal, guardia civil y ejército. Es indudable, y si así no fuera, no podríamos salir a la calle ni aun armados de todas armas. La sanción penal contiene algo la criminalidad en bruto. Vivimos con el permiso de los ladrones y asesinos, si bien no cabe cierta esperanza de que la justicia les castigue si los alcanza. Pero los códigos humanos adolecen de nuestra imperfección: son deficientes.

Persiguen los delitos comunes, pero hay maldades que no son comunes, ni siquiera delitos, y que destruyen una vida, torturan un alma y aniquilan al que las sufre, sin que pueda quejarse, sin derecho a acudir a ningún tribunal, enfrenándole, incluso el corazón, para que no dé salida a su dolor; ¿Quién

puede defendernos de un ruin malvado? Castiga el Código maldades de esta calaña? Pena el Código los delitos gruesos; los comunes, los de la ganta baja, las agresiones brutales, la perversidad del que no sabe delinquir con arte, las acciones reflexas y animales, en una palabra; pero deja impunes la maldad reflexiva, refinada, artera e incura, que hiera sobre seguro y desde la sombra un sentimiento moral, tronchando una existencia. ¿Quién nos defiende de esta lava de taimados caballeros?

Aún siendo el duelo algo injusto, porque iguala en el combate a un hombre honrado con otro que no lo es, es sin embargo, el medio menos malo de contener y cortar males mayores. Generalmente los seres innobles y ruines son cobardes. Y como todo cobarde efectivo empieza su desordenada carrera labrándose astutamente una reputación de valiente, el duelo es la piedra de toque, y en él queda demostrada la falsedad de aquél carácter, la pequeñez moral del que se ha hecho el artículo de héroe de gacatilla. Apelan primero estos cobardes al convencional código de honor, por si en él hallan algún resquicio de eludir el lance, y si se los ataja la salida, convirtiéndose el ofendido en ofensor, entonces ya no les resta más recurso que el de patentizar su miedo, delatándolo en la elección de padrinos y de armas y en las condiciones del combate que de un modo u otro rehuyen, dándose por tocados por algún planazo, aunque resulte incruenta su simulada herida.

Al cobarde que una vez ha sido arrastrado a un duelo, no le quedan ya ganas de presentarse donde le puedan encontrar y desaparece del mapa, castigándose él a sí propio con la pena de destierro.

Si no un correctivo, es por lo menos el duelo un sustitutivo penal que contiene y enfrena muchas lenguas y paraliza algunas plumas.

Indudablemente el hombre debe protegerse y defenderse a sí propio y para hacerlo necesita ser fuerte, y no solo fuerte en músculos y en destreza, sino en inteligencia y en moralidad, de modo que renna en sí la entereza que la educación integral físico-psíquica proporciona.

De la cobardía individual resulta la deshonra colectiva, del valor personal resulta el engrandecimiento nacional. Aquellos desarraigados del 93, familiarizados con la muerte, engendraron el ejército napoleónico que venció a Europa. Los labriegos y pastores de nuestros campos y sierras encendieron la guerra de la Independencia. Los puritanos yankees de hace un siglo, acostumbrados a la lucha individual con los pieles rojas, se emanciparon de Inglaterra, y han creado en cien años una República de más de 80 millones de habitantes. Actualmente los boers, sin ejército, sin uniformes, sin músicas ni cornetas, sin jerarquías marciales, sin organización a la europea, por solo el esfuerzo de su educación individual, por el vigor adquirido con la virtud, el trabajo, la caza y la habilidad y destreza en el tiro al blanco, están dando mucho que hacer al mayor coloso de la tierra.

El valor es un factor natural que la educación desarrolla. La salud mental, el vigor muscular, la fuerza disciplinada por la esgrima y el arte del tiro, desenvuelven la pujanza cerebral y hacen al hombre más dueño de sí mismo, y por ende más dispuesto a rechazar cualquier agresión. La costumbre de vencerse a sí propio, de vencer obstáculos, de sobreponerse al dolor, de superar dificultades, de ejercitar la paciencia, de domar los impulsos, habitúa al hombre a esa serena dignidad ante el peligro, fría y reposada, que es la mayor garantía para el cumplimiento de los más difíciles deberes.

No significa esto que deseamos que el duelo arraigue más todavía en las costumbres: lo que deseamos es que estos lances excepcionales no sorprendan, y que la preparación para la lucha individual sea una escuela para la defensa nacional.

Cuando dos se batan, ¿quién sabe

cuál será el vencedor? La fuerza no se mide por el dinamómetro, ni la esgrima da valor al que no lo tiene, ni el tirar á un blanco enseña á tirar á un hombre que apunta con otra pistola. En todo duelo hay una fuerza moral, algo desconocido que los antiguos llamaban *juicio de Dios* y que nosotros no sabemos cómo descubrirlo. Este es el misterio del éxito, la convicción y la fe del que tiene la razón y la justicia de su parte, sugestionándole con la evidencia anticipada del triunfo.

Solo en estas condiciones es aceptable el duelo y puede llenar el vacío del Código.

En cualquier otro sentido es inmoral, injusto y reprobable.

¡Triste es que los hombres apelen todavía á la fuerza como suprema razón! No es seguramente éste el ideal de la humanidad. Pero mientras seamos como somos, no podremos eludir la realidad.

José María Escuder.

POESIA

EL SECRETO

El germen de tu lánguida poesía
Nuestras almas acerca y nuestras bocas,
Y hasta en los pechos duros, como rocas,
La fiebre del amor despertaría!

Saber que estas dos almas esto día
Al encontrarse se volvieron locas;
Que soy tu esclavo; que mi nombre invocas,
Y no poder morir diciendo: "Es mía!"

Para ocultar mi bien será discreto;
Pero entre tanto que tu sombra sigo
A la distancia eterna del respeto,

Piensa que donde estás estoy contigo!
Que muero por guardar este secreto
Y que el secreto morirá conmigo!

Antonio Grilo.

Crónica Provincial

El Reverendo P. Paevo, superior de los Misioneros hijos del Corazón de María, está encargado esta Cuaresma de dirigir su elocuente y conmovedora palabra á los fieles de la parroquia de Belmez, á cuyo objeto da todas las semanas un triduo de misión los viernes, sábados y domingos, á las siete de la noche, teniendo además este último día, de madrugada, sermón moral, y á las nueve de la noche una conferencia para hombres.

Del 27 del corriente al 3 de Abril próximo demarcarán los Ingenieros al servicio de esta provincia las minas nombradas 2.^a Esperanza, San Rafael y Aurora, en el término de Hornachuelos.

La Hermandad de Nuestro Padre Jesús, en Villa del Río, ha nombrado á D. José Julián, digno Arcipreste de Montoro, hermano vitalicio y de honor de la citada Cofradía.

Una comisión compuesta de D. José Gómez Criado, juez municipal y hermano mayor de la misma, del Sr. Márquez del Castillo y de D. Francisco Poza de León, le ha hecho entrega del correspondiente título, que es un notable trabajo caligráfico de D. Manuel Alfaro.

Ha fallecido en Lucena, víctima de rápida y cruel enfermedad, nuestro estimado amigo y correligionario el señor don Manuel Orellana y Arroyo, teniente de Alcalde de aquel Ayuntamiento é inteligente maestro de obras por la Academia de San Fernando.

Al dar cuenta del fallecimiento, dice nuestro estimado colega *El Lucentino*: «Aparte los indisputables méritos que generalmente se reconocían en el Sr. Orellana en el ejercicio de su profesión, también alcanzó la mayor suma de consideración y respeto entre sus convecinos, por su honradez intachable y la energía de carácter que siempre mostró para llevar cumplidamente cuantas misiones se le confiaban. Así es que en los cargos concejiles que desempeñó, ofrecía muestras constantes de su discreción, laboriosidad y buen hacer; mereciendo ser citadas, entre otras, las reformas que introdujo en el

edificio destinado á Matadero público; reformas que, como saben cuantos visitan aquel local, se han llevado á efecto, en su mayor parte, con el producto de algún pequeño y antiguo arbitrio, que nunca tuvo aplicación conocida.

También deja grato recuerdo en el Círculo Católico de Obreros de esta ciudad, cuya presidencia desempeñó largos años, desde la inauguración de la sociedad.

El numeroso acompañamiento que fué en su entierro, acreditaba las generales simpatías que supo captarse nuestro buen amigo.»

La redacción de *EL DEFENSOR* se asocia al dolor que aflige á la familia del finado y le envía su más sentido pésame.

La guardia civil del puesto de Castillo Anzur ha dado noticia hoy á este Gobierno del asalto de la finca nombrada la Higuera, á que se refería el sábado nuestro correspondiente de Puente Genil.

Según la versión de la benemérita, el hecho tuvo lugar á las cuatro y media de la mañana del 7 del corriente.

A dicha hora y estando sentados en un poyo de la cuadra los encargados de los mulos y de los bueyes, se presentaron tres hombres armados de escopetas,—que habían penetrado en la finca escalando un muro y rompiendo una puerta,—y que dieron de golpes á los citados trabajadores, resultando herido en la cabeza el mulero.

Seguidamente condujeron á los dos al pajar, donde sorprendieron á los gañanes.

Del pajar sacaron al boyero á quien preguntaron si estaba cerrada la puerta de la cancela del departamento donde dormía el Administrador de la finca D. Manuel Marañón, el dinero que ésta tenía y el sitio donde lo guardaba, á lo que aquel contestó que nada sabía, á pasar de las amenazas que le dirigieron.

Vuelto de nuevo al pajar, vió que otros dos hombres armados custodiaban á los operarios.

Y, por último, se marcharon los ladrones en vista de que se aproximaba el día, llevándose un costal viejo con una cuartilla de cebada.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el miércoles próximo la vista de tres causas, por lesiones, la primera instruida en el juzgado de Fuente Obajuna, contra Santos Brailio Martínez, á quien defenderá el letrado Sr. Jiménez y representará el procurador Sr. Hoyos; la segunda seguida en Cabra, contra Tomás Hurtado Muñoz, defendido por el Sr. Ortega y representado por el Sr. Cáceres, y la tercera formada en Córdoba, contra Rafael Rodríguez Ruiz, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Illescas y Castejón.

Registro

En este Gobierno se han solicitado treinta pertenencias para una mina de hierro, con el título de *Lola*, sita en el término de Córdoba y hacienda nombrada la Aguardatera, y veintinueve para otra de igual mineral, con la denominación de *La Esperanza*, enclavada en el término de Hinojosa y sitio conocido por el Quinto del Casal.

Lotería

El próximo sorteo se verificará el día 20 del que rige y constará de 26.000 billetes al precio de 50 pesetas.

Alumbrado

El representante de la empresa y distinguido amigo nuestro D. José Cantarero, ha dispuesto que se amplíe convenientemente el alumbrado sistema Auer desde la plaza de las Dueñas hasta la puerta de la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, demostrando con esta mejora, que el público sabrá agradecerle, sus piadosos sentimientos y su fervor hacia aquella venerada imagen, que en estos días especialmente es visitada por la inmensa mayoría de nuestro religioso vecindario.

Robo

Anoche se presentó en la Inspección de Vigilancia un vecino de Andujar nombrado José Romero Jimenez, el cual manifestó que le habían robado una capa y una manta valenciana del parador del Sol.

Importante

Por Real decreto que inserta la *Gaceta de Madrid* correspondiente al día de ayer, se concede á los Ayuntamientos de esta provincia un nuevo plazo de dos meses, á contar desde su publicación, para que puedan reclamar ante la Dirección general de Contribuciones contra los trabajos agrónomo-catastrales llevados á cabo en sus respectivos términos municipales.

Caja de Ahorros

Ayer ingresaron en dicho establecimiento 25.035 pesetas por 239 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 22, y se pagaron 10.721.55 á solicitud de 72 imponentes, 7 de ellos por saldo.

Disposición

La Dirección general de contribuciones ha hecho saber á las Delegaciones de Hacienda que los médicos pueden ejercer la profesión en cualquier punto con la patente que hayan adquirido en el de su residencia.

A otra

Por falta de número de Sres. Diputados no ha podido hoy celebrar sesión la Excm. Diputación provincial.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un sujeto que arrancó los paños que impiden el tránsito de carruajes, con motivo de una obra, en la calle de Osario; á una señora que se presentó ayer en una casa de la calle de la Madera reclamando una deuda, y promovió escándalo; á dos palomas de la calle de la Rosa que anoche entraron, navaja en mano, en otro palomar, y amenazaron á la que lo habitaba; á un individuo que anoche maltrató á las sífilas que anidan en una casa de la calle de Azoncaigas; y á varios toreros que ayer promovieron escándalo en la calle Mayor de Santa Marina, arrojando dinero á los muchachos.

Accidente

Según telegrama recibido en este Gobierno, el tren número 266 de la línea de Belmez, se encuentra detenido en el kilómetro 7 por rotura de una banda de la máquina, habiéndose verificado trasbordo al tren correo número 12.

Veneno

Esta mañana fueron retiradas de la venta en el Mercado y arrojadas al río cinco kilos de sardinas en estado de putrefacción.

Bronca

Una pareja del cuerpo de vigilancia ha detenido á cuatro mujeres de mal vivir que anoche promovieron reyertas y se arañaron en la calle de la Rosa.

En el Ayuntamiento

A las tres de la tarde abrió hoy la sesión el Sr. Conde de Portillo, y una vez aprobada el acta, se nombró á propuesta de la presidencia una comisión encargada de dar el pésame al Sr. Aparicio por el fallecimiento de su señora madre política.

Seguidamente se autorizó á D. Eusebio Sánchez para reformar la fachada lateral de su casa, número 8, calle Duque de Hornachuelos, y se acordó que se complete el estudio de alineación de la misma.

Así mismo se autorizó á D. Francisco Fabro y á D. Antonio Luque para abrir huecos y reparar las fachadas de sus respectivas casas.

Quedó nombrado subdirector de la banda de música municipal, el solista D. Mauricio Iglesias.

Fué nombrada una comisión compuesta de los Sres. Bajo, Valenzuela, García Martínez y Conde para entender de la recepción y festividades de Semana Santa.

Se aprobó el presupuesto formado para la prolongación de la zanja del cementerio de la Salud.

Se encomendó á los Sres. Síndicos el estudio y dictamen del expediente relativo á la suspensión del Arquitecto municipal D. Pedro Alonso.

Y, por último, se pasó á debate la designación del Sr. Concejal que haya de

suplir accidentalmente las funciones del Sr. Teniente 1.^o de Alcalde, con arreglo al art. 119 de la Ley, y siendo cerca de las seis de la tarde, nos retiramos del salón para no retrasar la salida del presente número.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las últimas veinticuatro horas, 28.^o 20; á la sombra, 21.^o 40; mínima, 8.^o 20; media, 15; altura barométrica, 765; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, E. N. E.

Orden de la Plaza del día 13 de Marzo

Guardia del Principal y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Sr. Teniente Coronel de la Reina don Eusebio García Jiménez.—Imaginería, el Sr. Comandante de Lanceros de Sagunto don Rafael Velasco Vergés.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, tercer Capitán.—Orden de S. S.—El Capitán Sargento Mayor, Antonio Zurita.

Viajeros

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Francisco de la Hera y Criado, procedente de Sevilla; D. José Marquez, idem de idem; D. Joaquín García Valdecasas.—Han salido: D. Antonio Diaz, con dirección Sevilla; D. Juan de Dios Guerrero, idem á Málaga.

Chirinola

En la prevención:

—¿Es verdad que ha roto usted á este caballero un paraguas en las costillas?

—Si, señor; pero era un paraguas de tres pesetas.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Rodrigo y San Salomón, mrs. de Córdoba, y S. Leandro, arz. de Sevilla.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia parroquial del Salvador por D.^a Josefa Chaparro Fernández Huidobro, en sufragio por sus difuntos.

—Mañana dará principio en la iglesia de San Pedro Alcántara un solemne septenario que las hermanitas Terciarias consagran al Patriarca San José. Todas las tardes, á las seis menos cuarto, se dará principio con la estación al Santísimo, rosario á la Santísima Virgen, letanía cantada, lectura, coplas al santo y reserva.

Con licencia de nuestro excelentísimo é ilustrísimo Prelado estará de manifiesto Su Divina Magstad, en forma de jubileo, durante los siete días, costeado por varios devotos.

—Mañana, después del toque de oraciones, cuarto día de novena al glorioso padre de los pobres San Juan de Dios, en la iglesia auxiliar de San Basilio.

—Mañana, último día de solemne quinario al Señor del Arco Real, en la iglesia parroquial del Salvador, un cuarto de hora después de oraciones.

EJERCICIOS DE CUARESMA

En todas las iglesias parroquiales y en susauxiliares se harán los piadosos ejercicios de cuaresma.

—En las parroquias del Salvador, San Miguel, San Francisco, San Nicolás, San Juan, San Andrés, San Lorenzo, Santiago y Santa Marina, y en las auxiliares de San Agustín y la Magdalena se hará el *Via-Crucis*.

En la de San Pedro se hará el *Via-Crucis* y después se cantará el *Miserere*.



Comidas para el 13 de Marzo

ALMUERZO.—Huevos revueltos con queso.—Besugo cocido.—Salchichas á la parrilla.—Ensaladas de langosta.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa dorada.—Filetes de pescadilla á la Conté.—Perdices con cebolla.—Picadillo de pavo con arroz.—Espinacas con jugo.—Postres.

Besugo cocido.—Una vez limpio y vaciado se coloca en una besuguera que contenga abundante agua hirviendo; después que haya dado un hervor, se le dá la vuelta, y cocido lo necesario, se reduce el caldo y se frie aceite con ajos y se le echa por encima. Antes de sacarlo á la mesa se rocia con zumo de limón.

Perdices con cebolla.—Después de bien limpias se ponen enteras en una

cazuela con cebolla picada; cuando estén fritas, se hace tostar pan rallado que se envuelve con pimienta en polvo, se desfie en buen caldo del puchero, y se echa por encima de las perdices.
(Prohibida la reproducción.)

ULTIMA HORA

Visita de Inspección

Como consecuencia de las denuncias hechas en el Congreso, el señor Ministro de Hacienda ha ordenado telegráficamente jirar una visita extraordinaria á los depósitos que tiene en provincias la compañía que explota el monopolio de las cerillas, levantándose acta del resultado para, en su caso, imponer el correctivo que proceda.

Incendio en Puertollano

Telegrafian de Ciudad Real, que en una mina del término de Puertollano ha ocurrido un incendio. Se desconocen detalles.

Los monopolios intervenidos

Asegúrase que el Sr. Villaverde hará intervenir la contabilidad y explotación industrial de las empresas monopolizadoras, nombrando un interventor de las operaciones mercantiles y un ingeniero que inspeccione la fabricación.

Taurina

Ayer se suspendió la corrida de novillos anunciada en Madrid.

Pasatiempos

CHARADA

Victima de un *cuarto prima* fué un *prima tercia* cuatro la otra noche que contento fué con su esposa al teatro.

Dentro de un *prima segunda* y metido en un cajón, además de otras alhajas conservaba un medallón.

Cayendo quien podría ser autor del *cuarto prima*, recordó que el día antes estuvo allí una vecina.

Mandóla al punto prender y llorando confesó, que era inocente, y que nunca un *cuarto prima* pensó.

A un *primera* dos tres cuatro con cara de criminal, y ya convicto y confeso detuvo un municipal.

No escapó bien la vecina, pues la apretaron de modo, que confesó muy mohina que ella abrió la puerta al todo.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR O-VE-TEN-SE

La han acertado: Una aficionada, Retintín, La chata y El vecino.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

De la guerra

Madrid 12 (10 m.)

Los tiradores ingleses han avanzado sobre Sunday.

Al Norte de Glencoe descarriló un tren de los boers, resultando dos muertos y tres heridos.

Aumenta la rebelión en el Cabo.

El general Kitchener prepara fuerzas para castigar á los sublevados.

Varias noticias

Madrid 12 (2.^a 15 t.)

La Reina ha firmado hoy el decreto autorizando la lectura del proyecto de ley referente al ingreso de los escuderos de la judicatura de Ultramar en el escalafón de la Península.

Dicen de Londres que el Presidente Krüger ha pedido á los cónsules que soliciten de sus respectivas naciones que intervengan para poner término á las hostilidades.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6
Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.
ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.
GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero, Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS ALMAGRA, 30.—FARMACIA

Vino de peptona, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptona soluble.	botella	ptas.	1'75
Vino de quina.	"	"	1'75
Vino de quina ferruginoso.	"	"	1'75
Vino iodo-lánico.	"	"	2'50
Nuez de kola granulada.	"	"	2'50
Glicerosfato de cal granulada.	"	"	2'50
Bicarbonato de sosa químicamente puro.	"	"	0'40

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

Agua de la fuente de la Salud	botella de 1 litro	1 pta.
Idem de la fuente de la Capuchina	"	1 "

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Cea, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas guarnición para inyectar el suero, á 6 pesetas una y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15